
M54

0

ツ

! SSN 0918-1954

豊

1992年7月1日

、

アルパックニユースレターもくじ

閉■鳳謡臘型雛

●第2コーナーへの助走段階へ

●コピーがオリジナルを越える

●お初天神ピルがオープンしました

●空からみるべイエリア

●京都市中京青年の球外壁保存顛末記

●ちんちん電車搭乗記

● Attent i A11e Tache !

●「大学と地域」国際シンボジウム

.新刊旧刊書評紹介

●まちかど

お初天神ピルがオープンしました

"0.54



1992年7月1日

第2ヨーナーへの助走段階へ

一剣則からみたコンサルタント業界とアルパックー

アルパックの過去、現在から、将来へ向け

た動きを関西などのコンサルタントの業界の

動きとも重ね合わせながら、キーワード的に

ご報告してみたいと思います。

過去25年問の展開

<作業コンサルタント時代>

発足問もない昭和40年代の高度成長の時期

には、調査や計画のアウトプットがあらかじ

め既定の与件として与えられていくという性

格が強く、コンサルタントはアウトプットを

見通し九上で、報告書の筋道を組立て「まと

める」作業が主であったように思います。行

政や企業においてオーバーフローした業務を

お手伝いするものが多かったような気がしま

す。

<「問題解決型」コンサルタントヘ>

現在の経済のバブルがはじけた状況とよく

似ていますが、昭和48年のドルショックやオ

イルショックの後、よりまじめで、真剣な形

で業務に取組まざるを得なくなった期間が昭

和40年代終りから50年代前半にかけてあった

ように思います。地域計画の原点に立ち帰っ

て、委託内容は、スタート時点に与えられた

「問題」に対して、ゴールに向けた「回答」

を作成する「問題解決型」の業務が多くなり、

コンサルタントとしての基礎能力をつける段

階であったと思います。

<「課題」の「総合的解決」ヘ>

昭和50年代後半頃より、委託内容は、与え

られた問題への単なる回答から、地域の客観

的状況を踏まえて、委託者の問題意識を乗り

越えて、地域振興という全体的な目標の中で

「課題」を把握し、その「課題」を「総合解

決」することが求められていったように思い

ます。

<地域「政策」と「推進」の時代へ>

昭和60年頃から平成の現在にかけて、「コ

ンセプト」という言葉で代表される地域政策

についての提案力と事業推進的な力量を持つ

こと、つまり、シンクタンクからドゥー(実

行)タンクへともいうべき、我々への要請が

強まっています。この社会的要請に対応する

ためには、調査計画の委託を受けて課題の総

合的解決のための業務展開力とともに、アウ

トプットについてのコンセプト・メーキング

の能力が必要になってきました。コンサルタ

ントとしての「価値創造プロセス」と、地域

に密着した「事業推進プロセス」とを保持で

きるようでないと、「評価」もいただけない

という厳しい状況を迎えました。

く今までのコンサルタントの関数は、

f n (技術、政策、推進、人脈、情報)>

コンサルタントに対し、調査計画のみなら

ず事業化・地域づくりの具体化まで一貫した

能力を発揮していくことが要請されてきてい

ます。その結果、今まで申し上げたもの以外

に、社会的要因である人脈や情報などがさら

に大切な機能として位置づけられてきました。

「人・まち・地域」にかかわる要素対応が重

要だからです。

まさに職能を通しての本職での真剣勝負の

時代になっていると思、います。

模索を続け、出口をさぐる現在

コンサルタントの現場では、多くの問題点

をかかえながらも、それぞれの組織で未来に

向けた出口を求めて、模索を続けています。

金井萬造

-2 -



<人材の確保>

他の職業分野と比較して、将来のコンサル

タント業界を託す若い人材の確保は厳しい状

況にあります。対応としては、コンサルタン

ト業界の展望と将来の姿を明確に示すことが

求められています。

今こそ、コンサルタント業界の将来への課

題として、共同的により抜本的な取組みを行

う時期に来ているように思、います。

<業務の質の向上>

従来にも増して、業務について「質」の問

題が注目され出しています。

アルパックでの努力として、研修制度の充

実とO J T (日常業務中の訓練)による日々

の努力を続けています。

<経済基盤の強化>

人、情報を財産とするコンサルタントの経

済基盤については、多くの企業が弱い状況に

あります。

しかし、企業の存立基盤としては、重要な

課題であり、最近の業界の機関誌にも経営の

基礎指標と分析結果が出て、急速に認識が進

んでいる状況です。

資本金の拡充、内部留保の確保、特に固定

資産づくりへの対応なども課題になっていま

す。

<「残業べらし」で3 K脱却へ>

コンサルタントのイメージが若い人達によ

く受け入れられない理由に「残業問題」(長

時間労働問題)があげられます。休日の確保

などによる時短の推進、研修による効率アッ

プ、業務管理による経営合理化などの対策を

とりながら、まさにもがいている状況です。

この問題の解決は、コンサルタント業界がす

ばらしい職域と言われるための未来に向けて

の関門といえます。

くコンサルタントの出口関数= f n (ビジョ

ン、職能、情熱、組織、外部)>

コンサルタントの現状の難問を打破して、

将来に向けての展開方向(出口)をみつける

ための関数は、企業内における将来ビジョン

の共有、社会に認められる職能の確立、研究

員が感性を豊かにみがき、情熱をよびおこす

ための対応、安心して業務に専念できる組織

体制と企業外連携による業界ネットワークの

強化が要素になりそうです。

コンサルタント業界の模索の中で新しい芽

や動きが出てきています。その意味でコンサ

ルタントとしての発展のための第2コーナー

へ向けて走っている段階にあるといえそうで

す。各企業を超え九情報・人脈の交流や、業

界を結集した各種研究会の開催、複数企業の

共同研修会や情報発信の企画、大学とコンサ

ルタントとの連携、組織活性化へ向け九努力

など遅まきながらではありますが、確実に第

2コーナーをめざしつつある段階を迎えてい

ます。

コンサルタントの未来

<新しい関数(キーワード)の予感>

第2コーナーへ向けて前進するためのキー

ワードはいまだ確定しませんが、行動Φ0)

への踏み込み、専門コンサルタント(特質)

の育成、社会関係の拡充(地域づくりへの貢

献)、人脈と情報の地域センターとなること、

さらに、それらが展開するなかでのコンサル

タントとしての生きがいの定着化などが、未

来関数の要素となるような予感がしています。

いずれにしても皆様方の暖かい御支援、厳

しい御批判がコンサルタント強化の最大の糧

と考えています。今後ともよろしく御指導を

お願い申し上げます。

(代表取締役社長かないまんぞう)

1992年7月1日
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コピーがオリジナルを越える

一本物よりホンモノらしいハウステンボスー

ハウステンボス好スタート!!

前評判は上々、オープン後も新聞、テレビ

などのマスコミはもちろん、電車の車内釣り、

新聞の折込広告、 JR電の看板等々、これほ

どにぎやかで評判の高いテーマパークとあれ

ば、長崎までいって足をのばさぬ手はないと

思って3月末にのぞいてみた。ところが入っ

てみたら、場内はそれほどにぎやかではなか

ーコ、-0

にぎやかでない理由は二つある。そのひと

つは入っている「人が少ない」ということで

ある。 3月末のウィークディということでは

あったが、ここで最も評判の高いテーマ館

「ノアの劇場」の私の番号は2500番ぐらいで

あったから(午後4時頃)、 1日の入場者は

5,000人ぐらいかもしれない。にぎゃかでない

もうひとつの理由は「広い」ということであ

る。 J Rハウステンボス駅からホテルヨーロ

ツパまで歩くと、大体1.5キロぐらいにはなる。

けっこう歩きつかれてしまう。この広い場所

にたくさんの施設を作って、大変なお金がか

かっただろうと思わずにいられない。

しかしよく考えてみると、ディズニーラン

ドも広さにおいては今のところ劣らない。そ

れでいて疲れ方のちがいはどこから来ている

のであろうか。そのことを考えるために、デ

イズニーランドとハウステンボスの違いに'、

れてみたい。

フィクションの本物と

本物よりホンモノらしいコピー

ハウステンボス(以下HT)とディズニー

ランド(以下DL)は極めて効果的なコンセ

プトでくくられているように見える。一方は

レンガひとつまで本国から取り寄せたという

ぐらい凝りにこった本物以上に本物らしい復

元(コピー)であり、対するD Lは、もとも

と存在しないお伽話による独創品(アン・ア

メリカン・オリジナル=純米国産)である。

DLを見た人が、「これは全部ニセモノじゃ

ないか」と言ったという話があるが、 DLは

百パーセントニセモノ(フィクション)で出

来ている。しかし見方を変えれば、お伽話を

前提にするかぎり、それがカリフォルニアに

あろうと東京にあろうと、どちらか本物でー

方はコピーということはない。新しいものほ

どそのフィクションの感じが出やすいという

ことにもなる。また古くなるとお伽話のイメ

ージが壊されるので、常にりニューアルする

ことは不可欠である。

HTの方は古くなることによって、一層オ
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ランダの本物に似てきて、実在感が強まるの

かもしれない。

子供性と大人性

HTの中を歩いていたら10才ぐらいの孑供

が「お母ちゃん、向いの山が見えると変だな

あ」といっていた。それを聞きながら、「な

るほど"本物"をつくるんだから囲いの中だ

けとというわけにはいかんなあ」と感じた。

DLは"1才から92才の子供たち"を対象に

したといわれるように、すべての人の中にあ

る「子供性」を対象にしている。その気にな

らなけりゃこんなつまらないところはない。

ーから十までウソの塊だから 0

DLはウソの空間づくりのために、外部と

物理的遮断はもちろん、意識の遮断(エント

ランスにおける意識の切り変え)まで目論ま

れている。これは言われているように、映画

や演劇における空間の遮断と同じであり、さ

らにDLでは入場者は単なる観察ではなく、

出演したような気分になるように仕組まれて

いる。これはフィクションだから可能なこと

であろう。

オランダ村にダイヤカットの職人が来てい

いてびっくりしたが、これはまさに本物だか

らであった。ニセモノであったら入場者は怒

つてしまうだろう。つまり D Lは子供性、 H

Tは大人性というように、ここでも対象的な

性格を示している。

以上述べたように、 DLはお伽話であるか

1992年7月1日
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ほとんどいなかったせいということではなく、

見た瞬間に「これはもたないな」という気が

した。理由は、投資額をきいていたのに、

①客に対する売物がはっきりしないことと、

②接客の'、んい気が、まだまだサービス業に

そぐわないお役所仕事的な感じがしたからで

ある。

ハウステンボスは、オランダ村からの蓄積

があるし、お役所的などというところは感じ

られなかったが、何分投資規模がいかにも大

きい。少々取越し苦労を述べておきたい。ま

ず2,000億円の投資というと、金利だけで100

~150億円/年かかる。目標の年間400万人の

来客があっても、金利だけで1人当り3,000円

ぐらいになる。大変だなあと思った次第。気

になったことの二つ目は、これだけお金持に

なっている日本人が、いかに本物以上であっ

ても、いつまで関心をもってくれるだろうか

ということである。気の早い人だと直接オラ

ンダに行って廻って来るかもしれない。セー

ルスポイントを拡充して、何とかりピート客

をδ、やすことが今後の課題であろう。

リゾート開発の視点

株や不動産のバプルがはじけると同時に、

リゾート開発もはじけてしまったようである

が、それは、今まで考えられていたりゾート

開発というものが、単に不動産開発でしかな

かったからである。全国どこのりゾート企画

でも決っ九パターンがあって、①高級ホテル

十マンション分譲で地域イメージを変える、

②巨大投資によって地域振興になる、③若年

雇用拡大で地元に喜ばれるもの、そして④必

ずゴルフ場計画がついていることとなってい

る。もともとレジャー産業は、高級で大型に

なればなるほど、巨大投資型(重厚長大型)

となり、投資の元利憤還のためには高料金化

せざるをえない。それはとりもなおさず、若

年労働力集約型となる。

「大投資・高償却・若年労働力」を揃える

のは、1960年頃までならいざ知らず、過疎化

の進んでいる地域にとっては不可能である。

地方で今考えられるのは、「高齢労働力活用

型で、在来資産活用による、非償却型、補足

的低投資」が原則となる。

地方における問題は慢性的若年労働力不足

であるが、ハウステンボスの場合は、まずま

ずうまくいっているようである。それも多数

の参加企業の連携によるものであろうが、今

後も快調に走って地域経済に寄与することを

願っている。しかし一抹の不安もある。そこ

でひとつの提案がある。

「混沌の国長崎」との連携を

長崎は数百年にわたって、中国やオランダ

などと交流し、日本の窓口となってきている。

そのため、中国・オランダなどと日本が輝然

一体となった見事な風物がまちの中に多く生

きている。これは正に"長崎オリジナル"で

ある。
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またまた"くいけ"で申訳ないが、例えば

富貴楼の卓子(しっぽく)料理がある。百何

十年かたった木造の、「五階建だか二階建だ

が分からないような建物」の座敷でいただく、

「中国料理のような日本料理のような味」は、
かも

数百年の熟成をへて醸し出されたものである。

面白いのは最後に出てくる「おしるこ」で、

なんだかラテンアメリカで食べる甘いデザー

トみ九いだが、やたらと甘い彼の国のそれで

はなく、ほんのりとした味わいで、酒のあと

でも十分いける。この店のふ、んい気は、この

おしるこが代表しているようで、上品で落着

いた味であり、もちろん団体の宴会などに合

うものではない。

まで書いて内容を省略すると恨まれる、ー、^

といけないので、一応メニューをのせる。お

鰭(おひれ)という吸物にはじまり、おさし

み、酢のもの、はもの湯びき、三品の盛合せ、

煮込み、あげもの、豚の角煮、季節の汁もの

などを仲居さんが順次食事の進みぐあいを見

はからって運んでくれる。さらに料理の説明

をききながらビール・酒を含めて1人1万円

ぐらいである。先に述べたように最後におし

るこが出て、お茶をいただいてゴチソウサン。

これが東京や大阪であったら、家賃負担分で

1万円、さらに高生活費の中で働く従業員の

ために 1万円、しめて3万円といったところ

か。

もちろん、こんな御馳走を毎日たべること

はない。チャンポン、皿うどんも長崎名物で、

これで2日や3日十分豊かな気分で過せる。

忘れてはいけないことに、魚が安くてうまい

ことがある。

食べものばかり書いたが、長崎には街のい

たるところに数百年の混沌の文化がある。安

い宿を見つけて、一週間"混沌のオリジナル

"にひたれば、ひとつの熟成文化を堪能でき

ホテル名

7

迎 賓

客室料金表

館

客室タイプ

ロイヤルスイート

1992年7月1日

市ラルヨ・0ウバ

スタンダード

デラックス

料

エグゼクティプ

¥300,000

メゾネットスイート

金

¥30,000

¥34,000

スイート

¥47,000

ホテルアムスラルタム

ロイヤルスイート

¥50,000 より

¥200,000

スタンダード

¥70,000 より

¥90,000

フォレストヴィラ

デラックス

J

¥200,000

スイート

ホテルの料金表:この値段でも予約でいっばいとい
うことであった。日本人の金持度がわかろうという
もの。ハウステンポス入場者は、平均1人当り 1万
3000円の売上げが想定(計画)されている。

¥28,000

スイート

¥32,000

コテージ

¥40,000

るだろう。これぞりゾートの真髄である。こ

の長崎の混沌の風味とハウステンボスが結び

つけば、東京、大阪から客を呼ぷことができ

るのではないか。オランダへ行くのとちがっ

た"ホンモノ"の体験ができると思う。

とにかく一度ハウステンボスをご覧ありた

い。その節には博多にも寄って、ネイティブ

ランドの屋台のラーメンや、もつ鍋などに挑

戦していただきたい。もし御一報いただけれ

ば、本来のりゾートに不可欠な「安くてうま

い」ところを御紹介します。

(総九州地域計画研究所いとのりさだよし)

¥80,000

¥48,000

(4名様ご利用)
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お初天神ピルがオープンしました

倉本恒一

「お初天神」に生まれた飲食ビル

梅田、曽根崎のお初天神ビルが6月25日に

オープンしました。お初天神は御存知のとお

り、近松門左衞門がお初と徳兵衛の実話をも

とに劇化した「曾根崎心中」の舞台でもあり、

南の法善寺と並ぷ大阪の名所になっています。

神社の正式の名は「露天神社」で菅原道真公

のゆかりの地です。境内は戦後、「ヤミ市」

がたち、以後飲み屋街として賑わうようにな

りました。しかし大部分が不法占拠だったた

め、神社側の訴訟で10年後に立ち退くことで

和解し、 3年前に9軒の店舗を残して撤去さ

れました。境内は戦災で本殿を消失し、社務

所も戦後建てたままの仮住まいの状態でした。

本殿は昭和32年に再建されましたが、その時

は境内の一部を手放して資金に当てたそうで

す。

この露天神社の境内の再整備計画は、北側

の商店街に面した敷地に飲食ビルを新築し、

その賃貸料等の収益で、飲食ビルを初め、境

内に残った店舗の整理や社務所、神具庫、門

等を建替えるという事業企画提案からスター

トしました。今回の「お初天神ビル」はこれ

らの境内整備事業の先行工事として、オープ

ンするものです。

梅田は、現在阪急の北側の茶屋町の再開発

や新梅田シティー等の大規模な開発事業が進

行し街が変わろうとしています。地元の「曾

根崎お初天神通商店街」では、梅田花月劇場

の新築オープンと合わせて、「お初天神ビル」

のオープンが地域に根ざしたまちの活性化に

つながるものとして期待されています。

幅広いサラリーマン層をターゲットに

お初天神の通りは大衆的な飲食店の多い歓

楽街として親しまれてきたところです。また

駅から淀屋橋方面のオフィス街への通り道に

なっていて、通行量調査では、平日はサラリ

ーマン層が7割強あり、土、日曜日はヤング

~ヤングアダルトが7割を占め、女性も多い

ことがわかりました。これらのことから、こ

の飲食ビルは若い層を中心に年配層まで幅の

広いサラリーマン層をターゲットとする店づ

くりをすることにしましナこ。また、残ってい

た店舗は優先的に移れるような条件にし、新

九なテナントも関西の味を売り物とする店で

構成するようにしました。

苦慮した建物のデザイン

建物のデザインについても若い層に好まれ

る明るくモダンな建物にしたいと言うことと、

建物が神社の背景になる為、落ち着いた風格

をもったものでなければならないという、あ

い矛盾する要求を実現する必要があります。

そこで神社の後背の士塀を建築的に構成する

ように、外装は白とグレーのみかげ石で櫓格

子模様を構成し、その中にアルミパネルとサ

多リ tfぐ'
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ツシュをモザイク的に饌め九パターンとし、

最上階は円型ドームのアルミの屋根とサッシ

ユで覆いました。全体的にモダンな素材と形

態を使いながら、けばけばしさを押さえてモ

ノトーンで統一するようにしました。

引き続き社務所などの工事が進められ、来

年の夏まつりまでに全て完了する予定です。

境内は今でもサラリーマンやオフィスレディ

ーのやすらぎの場所でもあり、浪速の歴史と

信仰が共存した新たな都会のオアシスになる

ことを期待しています。

(大阪事務所くらもとこういち)

時に出発、数分後には空中に浮かんでおり、

まっさきに目に飛び込んできたのは、仁徳天

皇陵です。手に取るようにとはこのことなの

でしょうか、広大な緑の陵を囲んだお堀の水

とその廻りの緑の帯は圧巻でし九。周辺の住

宅地には緑が殆ど見られないだけに、それと

の対比が印象的でし九。そのまま堺市、高石

市の上空の巨大なコンビナートや、岸和田市

の木材コンビナートを眼下に空路西へ移動し

ました。高度600 競と言うことでしたが、建

物はもとより、岸和田の貯木場の材木の一本

一本が見分けがつく程間近に見えました。

カメラに入りきれなかった新空港

新空港では、中央管制塔と周辺の施設の建

設が進んでおり、巨大な人工島が一大都市へ

と変身する過程と、工事中の「りんくうタウ

ン」から真っ直ぐに伸びて、関西新空港を結

ぷ連絡橋を横に眺めて、空の上から一周しま

した。島が大きいのかカメラが安物だったの

か(多分両方だったのでしょう)、どの位置

からも空港の全貌をカメラに納めることがで

きませんでした。いずれにしてもこの日はも

やがかかっていて視界はあまり良くありませ

んでした。

帰路は、海側から湾岸を眺めながら北上し、

南港上空から市街地に入り事務所のある谷町

周辺を回って八尾空港に戻りました。

所要時間約50分、料金一人H,500円(本来

35分コースの値段です。団体扱いで割引して

空力ちみるべイエリア
",郭)目になって六阪d苅と海を見ご'

池田さちよ

セスナに乗って大阪べイエリア遊覧

「あ一楽しかった、あっと言う間に終わっ

てしまった。年に一回ぐらい企画してもいい

ですねー。」地上に降り立った皆の第一声で

した。

5月17日、私たち物好き(?)が14人大阪

の八尾空港に集まりました。

これからセスナ機にのって関西新空港を中

心にべイエリアを遊覧しようとやって来たも

のです。前日の大雨も止み、すっきりとした

五月晴れとはいかなかっ九のですが、穏やか

な天気に恵まれました。

3人乗り2機と9人乗り1機で午前H時同

1992年7月1日
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もらいました。)、途中で操縦捍を握らして

もらっての空中散歩でした。

「ため池の会」での発案が実現

1903年最高時速16血、飛行距離26m、飛行

高度3m。ライト兄弟が世界初の動力飛行機

"フライヤー"により人類の夢が実現した時

の記録だそうです。現在、私達はいとも簡単

に、その夢を生活の中に取り込んでいます。

もし、ライト兄弟が現在の有り様を見たらき

つと目を見張ることでしょう。ありがたい世

の中に生まれてきたことです。

この企画のきっかけは、毎月1回様々な分

野の人々が集まって例会をしております「た

め池の会」のメンバーが、お酒を飲みながら

誰ともなく言いだした事がきっかけでした。

これからも、面白い企画をしていきたいと

,思っております。

(総アルハ゜プクインタ・ナシ,"いけださちよ)

代様式がにぎにぎしくも上手にまとめられて

おり、楽しめる一作でした。

ある日突然、ここに京都市の女性センター

が、計画され、この建物を巡って議論が沸騰。

全面保存か部分保存か?結論からお話します

と、部分保存で建物の正面一皮分が残される

ことになりました。

このご時世、限られた敷地で効率優先の計

画がされますから、全面保存は難しい。「歴

史的界隈景観地区」からもはずれ、辰野金吾

大先生の平安博物館のように、文化財という

お墨付きもなく、全面保存への道は険しかっ

た。なにしろ、京都は近代建築の宝箱ですか

ら、この建物の魅力も色槌せます。

個人的には、公園に面したレストランとし

て再生させたかった。床面積が多少減っても、

歴史を伝える豊かなレセプション空間が得ら

れたのではと、当時の計画担当者の思い出を

書き留めました。

(大阪事務所おおこうちまさし)
陳渚肺中京青^幽呆^副

大河内雅司

42号に続き、近代建築保存のニュースを京

都から。中京青年の家は、明治40年、京都商

工銀行として命を受けました。

レンガづくりの平屋建てながら、左右対象

の建物正面に三角破風を2つのせ、支える柱

の間にはアーチを掛けて、垂直性を漂わせな

がら、玄関にはイオニア式の列柱を4本。時

、己'/J
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ちんちん電車搭乗記

吉村礼子

5月8日、大阪事務所の新入所員歓迎会が

行われました。例年のごとく、主役である新

入所員が企画から全て任されます。今年は男

性5名女性4名と、かなりの人数が入社し、

アイデアも色々と飛び交っていたようでした

'「一

弓

真洞院通りに面したファサード

.
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が、結局落ち着いたのが「大阪くささ」であ

る(?)ちんちん電車貸し切りツァーと、飛

田にある鯛よし百番でありました。

ラッシュ時の電車で宴会!!

ちんちん電車貸し切りツアーとは、阪堺電

車が行っていて、路面電車一車両分を賃し切

り、天王寺駅から堺・浜寺公園駅までをノン

・ストップで往復し、車中では持ち込みで飲

んだり食べたり大騒ぎができるというもので

す。

お花見の時期などはよく貸し切られていた

そうですが、この日は平日の金曜日であり、

通常の電車にまじっての出発で、まして通勤

ラッシュタイムとも重なり、かなりの人に中

をのぞき込まれながらの発車でした。

車内はというと、向かい合った長いべンチ

状のイス(普通の電車のイス)に、真ん中に

長方形のテーブルが3台、卓上には花が飾ら

れていて、つり革にはお祭りちょうちんが張

りめぐらされているという、ちょっと派手な

印象をうけまし九が、普段、黙々と乗ってい

る電車で宴会をするのですから、これくらい

の派手さがちょうど良いのかもしれません。

実際、気になっていたのは夕方の明るいうち

で、暗くなってしまえば中から外は見えませ

んし、大騒ぎしている内にすっかり忘れてい

ましたが ....

0

路面電車としてのおもしろさ

私自身、路面電車に乗ったのは小さい頃の

1、 2度くらいしかなく、記憶もほとんど残

つていなかったので、どんなものかと期待し

ていましたが、残念ながらその日は大雨で視

界が悪く、すぐに日が暮れたのでよくは見ら

れませんでした。しかし、電車が道路の真ん

中を通り、真横を車がすれ違い、人々も電車

のすぐ脇を行き交って行くという光景が珍し

く、自分の町にはない違った風情があってな

かなか良いなあ、と思ってしまいました。

天王寺駅を発車して浜寺公園駅で折り返し、

終点の今池駅(天王寺駅終点コースもあるそ

うです)までの往復2時間の旅は、お酒が入

つてい九せいもあって知らず知らずのうちに

終わり、気分良く次なる会場、飛田・鯛よし

百番へ向かったのでありました。

1992年7月1日

y

今回の歓迎会の御陰で、大阪の町もいろい

ろあるんだなあ、と改めて感じさせられまし

九し、「町を見る」という事があまりない私

にとって、大いに「大阪くささ」を味わせて

くれた企画でした。

(大阪事務所よしむられいこ)

ハデな車内風景
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私事ですが、新婚旅行で口ーマを訪れた時

の出来事です。

フオロ・ロマーノ、コロッセオ、カラカラ

浴場跡、パラティーノの丘と、遺跡のある美

しい光景を想像しながら夢を膨らませて口ー

マに着いた途端、私達を出迎えてくれたのは

スリの集団でした(被害なし)。そのいくつ

かの手口を紹介したいと思います。

地下鉄待ち伏せタイプ

左手で赤ちゃんをだき、腰にダンボールを

たて九ジプシーのおばさんの集団。地下鉄テ
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人の顔形をした遊ぴ心のある窓と入口

ルミニ駅の階段にて待ち伏せし、地下鉄の階

段を一歩登った途端取り囲み、赤ちゃんに気

を取られている間に、ダンボールの下から手

をのばしてスル方式。(変な格好で目立つ)

用もないのに話しかけてくるタイプ

コロッセオなど名所に出没し、いかにも槻

光客の私達に道を尋ねたり、タバコをくださ

いと近・づき、気を許した時にスル方式。(い

かにも観光客の私達に道を尋ねるのは妙)

とにかく大騒ぎタイプ

駅の銀行で両替してお金を受け取ると、近

づいてきてぺンをくれると言う。いらないと

断ると、なにやら急に大声でわめきちらし、

銀行の人が電話をかけはじめるとすごすご帰

つていっ九。実はこれはどのくらいお金をお

ろしたのか、調査しにきているとのこと。後

でつけて隙をねらってスル方式。(コワイ)

その他にもフェイント方式、 2段方式などい

ろんなパターンがありますが、又の機会に。

-Attenti AHe Tache

皆さんポケットに注意!

(京都事務所なかいちかこ)

「大学と地域」国際シンポジウム

山田克雄

49号でも紹介させていただきましたが、昨

年5月に立命館大学人文科学研究所・京都市

共催による「大学と地域」国際シンポジウム

が、京都の立命館大学において開催され、出

席する機会を得ました。大学における知的集

積や教育研究活動を活用し、地域に貢献する

ことを目標に、大学と地域の協力のあり方を

探ることを目的とし、海外研究者を含めた国

際シンポジウムとして開かれましたもので、

将来の大学構想や、地域と大学との協力につ

いて、新しい仕組みや制度を含めた多面的な

意見が交換されました。この国際シンポジウ

ムは、本年も引き続き以下のように開催が検

討されています。

1992年「大学と地域」国際シンポジウム

◎6月4日~6日「環日本海を展望した

知的インフラ整備のための京都北部地

域セミナー」

◎9月9日~He 「アカデミック・イン

フラ国際シンポジウム及び学術都市サ

集局より

前号でお知らせしましたように、当誌も国会図書館へ納本させていただいており

ます。ちなみに、本号の表紙右上にある記号は、 1SD S (国際逐次刊行物データ

システム)で活用される国際的なコード番号で、同図書館の方から表記するよう依

頼のあったものです。お知らせしておきます。

(連絡先:立命館大学人文科学研究所

大学と地域研究会、事務局林竪太郎

教授、皿075-4紡・8225)

三1捗

(京都事務所やまだかつお)
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新刊旧刊書評紹介

ジェームス・VV・ヤンク薯 TBSプリタニカヲ粁U

『アイデアの作り方』

アイディア形成のための公式

アイディアをつくる。そう簡単にはいかな

いことである。いくら悩んでも、アイディア

は、そうそうでてきてくれるものではない。

「あなたはアイディアをどうして手にいれ

るか」という、あまりにも素朴な質問に、こ

の本は答えてくれている。

著者のジェームス・ウェブ・ヤングは、ア

メリカの広告代理店で広告の制作に従事し九

人である。広告はアイディアを必要とする。

その広告を作る人が、アイディアについて語

つてくれるのだから、これは本物だろう。

アイディア作成の二つの原理

どんな技術を習得する場合も、学ぶべきこ

とは第一に原理であり、第二に方法である。

アイディア作成の基礎となる一般的原理に

は、大切なことが二つある、とヤングは言っ

ている。その二つとは、

・アイディアとは、既存の要素の新しい組合

せ以外の何ものでもないということ

・既存の要素を新しいーつの組合せに導く才

能は、事物の関連性をみつけ出す才能に依存

するところが大きいということ

である。

アイディア作成の玉つの段階

前の二つの原理を知ったうえで、実際にア

イディアを作る方法が語られている。

ヤングによると、アイディアが作られる過

程は、五つの段階に分けられる。

①資料を収集すること

②資料を阻咽すること

③意識の外に問題を放り出すこと

1992年7月1日

、.、、

J{

紹介中室紋子

にニミニ)

ジェー'、サ.・堺・、,ング

゛

'『、

ア、イ'デア
のつくり方

●●写■昌ゴ^

④アイディアがひらめく瞬間

⑤アイディアを具体化すること

アイディアを作るということ

アイディアを作るためにしなければならな

いのは、ごく簡単なことである、とヤングは

^季一阜一

◆井茂匡・,一武
竹内路 ^

だが、この簡単なこと、というのが曲者な

のである。しなければならないのに、つい面

倒で後に回す、ということを、我々は日常の

中でも繰り返している。

例えば、アイディア作成の第一段階。資料

を集めるという作業は、地味である。地味で

いて、しかも面倒である。こういう作業をき

ちんとするには、強固な意志が必要である。

毎日の中でも、全てのことを頑張る必要は

ないのだ。そんなことをしていたら、息が途

切れて死んでしまう。

だが、面倒に思えることでも、やらねばな

らないことは、やらねばならない。それを怠

つていると、何も生まれてはこない。

何にでも興味を持つこと、その興味を中途

半端にしないこと。それを肝に命じて、毎日

少しいい加減に、でも、真面目に、生きてい

けたらいいと思う。

(大阪事務所なかむろあやこ)
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1992年7月1日

まちかど

再生されるか都会の栄華喰此2

鵜飼奈弓

歴史的建造物の建て替えにおける外壁等の

現物保存再生や復元再生について42号でとり

あげたが、その後もノスタルジーブームとは

別に、こうした保存と開発あるいは維持と更

新の両立を目指す傾向は続いている。

本号きんきょう欄でご紹介している中京青

年の家建て替え工事が現在行われている。目

抜き通り側外壁を補修・補強して看板建築的

に残す部分保存工事である。

道路側から鉄骨足場とジャッキアップでア

ーチ部分を支えている。よく見られるシーン

ではあるが、芝居の舞台装置の様に空虚感が

漂っていて面白い。ここで現実の活動が行わ

れていたのか、同じ外壁面であっても裏側に

建物が有ると無いとでは受ける印象がまるで

違う。

明治初期建造物の集積地である付近の三条

通では、すでに中京郵便局が外壁保存による

施設更新および現物デザインの模倣的な増築

を行っているほか、京都文化博物館でもイメ

ージ継承をしているという増築がなされてい

(京都事務所うかいなゆみ)る。
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名古屋事務所

アルパック株地域計画・建築研究所
AROHITECTS.9EGIONAL PLANNERS & ASSO0IAT鴎、 KYOTO

@6卯京都市下京区四条通ゆ高倉西入ル立売西町肥 TEL
(大和銀行京都ビル6階) FAX

西5卯大阪市中央区城見 1 -4 -70 TEL
(住友生命OBPプラザピル】部皆) FAX

趣"0 名古屋市中区丸の内3丁目旧番30号 TEL
(ツボウチビルを階) FAX

西160 東京都新宿区新宿2 -5 -16 TEL
(霞ビル401号) FAX

趣810 福岡市中央区天神 1 丁目15番 1号 TEL
(日之出ピル6階) FAX

TEL趣5如大阪市中央区谷岡1丁目5番7号
FAX(ストークビル天満橋10階)

面6山京都市中京区東洞院通六角上ル三文字町225 丁EL
(朝陽ビル邸勘 FAX

V

轡1渉鱗

東京事務所

騰九州地域計画
研究所

朕アルパックイン
ターナショナル

妹都市居住文化
研究 所
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(075) 221 -51記r廿
(075) 256-1764

(06) 942-57324勺
(06) 941-7478

(052)962-1224r勺
(052)962-1225

(03)3226-9130ru
(03)32部一9560

(092) 731 -76714廿
(092) 731 -7673

(06) 943-7016
(06) 943-7026

(075) 252-2231
(075)を52-"17
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